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Несколько тонн гуманитарной помощи 
для беженцев из ДНР и ЛНР собрали 
южносахалинцы. Простые горожане, 
предприниматели, представители 
общественных организаций и 
политических партий — никто не мог 
остаться в стороне. Для попавших 
в беду людей несли одежду, обувь, 
постельные принадлежности, 
предметы первой необходимости. 
Многие вещи предназначены для 
детей, вынужденных покинуть родные 
дома под угрозой смертельной 
опасности. 
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Новостройки – одна из главных 
примет островной столицы. 
Возводится не только жилье, но и 
важнейшие объекты социальной 
инфраструктуры – школы, 
детские сады, медицинские 
учреждения. Реконструируются 
очистные сооружения, 
начинается реализация обширной 
инвестиционной программы по 
обновлению сетей водоснабжения 
и водоотведения.

В прошлом году только в рамках му-
ниципальных программ «Обеспече-
ние населения городского округа «Го-
род Южно-Сахалинск» качественным 
жильем на 2020-2025 годы» и «Пересе-
ление граждан из аварийного жилищ-
ного фонда на территории городско-
го округа «Город Южно-Сахалинск» 
на 2020-2025 годы» были введены в экс-
плуатацию три многоквартирных до-
ма: в селе Санаторном (на 45 квартир), 
в планировочном районе Ново-Алек-
сандровск (36), в 8-м микрорайоне (на 
124 квартиры). Заключены контракты 
на строительство еще трех объектов. 
Это дома по улице Больничной и в пе-
реулке Горького в Ново-Александров-
ске, а также еще одна очередь жилого 
комплекса в Березняках. 

Строительный бум
В Южно-Сахалинске в прошлом году было возведено 290,3 тыс. квадратных 
метров жилья – почти 60% от всего объема по Сахалинской области. 

В планировочном районе Луговое 
только социального жилья для пересе-
ления из аварийного жилфонда и для 
бюджетников построено более 10 тыс. 
кв. метров. Пока остается 11 аварий-
ных домов общей площадью 5 тыс. кв. 
метров. Планируется, что их жильцы 
получат новые квартиры до 2025 года. 

В рамках крупных проектов, таких 
как «Уюн-парк», будет построено око-
ло 300 тыс. кв. метров жилья. Это бо-
лее 7 тыс. квартир. К декабрю нынеш-
него года запланирован ввод в экс-
плуатацию первых трех многоэтажек 
на 400 квартир. 

По словам вице-мэра Южно-Саха-
линска Ильдара Ахтариева, куриру-
ющего строительную сферу, муници-
пальными властями всячески поощ-
ряется уход от точечной застройки в 
центре, бизнесменам предлагают пло-
щадки на западе, востоке и севере Юж-
но-Сахалинска с условием, что новые 
районы будут обеспечены всей необхо-
димой инфраструктурой в шаговой до-
ступности. 

– Мы хотим сделать город комфорт-
ным для его жителей, – отметил Иль-
дар Ахтариев. 

В островной столице ведется посто-
янная работа по созданию безбарьер-
ной среды для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья – появ-
ляются пандусы и аппарели в учреж-
дениях и многоквартирных домах, 
ремонтируются квартиры, в кото-
рых живут инвалиды, чтобы им было 
удобнее вести хозяйство и решать бы-
товые проблемы. В 2021 году переобо-
рудована 21 квартира. Сейчас ведется 
разработка проектной документации 
еще для 15.

Застраивается площадка «Гори-
зонт», расположенная между Хомуто-
во и Лиственничным. Первая очередь 
микрорайона, которую  хотят сдать 
до декабря 2022 года, включает в себя 
20 четырехэтажных домов. Это свыше 
1 тыс. квартир. Помимо жилья здесь 
появятся два детских сада, каждый 
на 240 мест, и школа на 550 мест. Она 
станет первым общеобразователь-
ным учреждением в этом районе го-
рода. 

В 2022 году в областном центре за-
планировано введение в эксплуата-

2021 год – 290,3 тыс. кв. м
2020 год – 254 тыс. кв. м
2019 год – 196,9 тыс. кв. м
2018 год – 169,3 тыс. кв. м 
2017 год – 209,5 тыс. кв. м 
2016 год – 216,6 тыс. кв. м 
2015 год – 119 тыс. кв. м 
2014 год – 145,8 тыс. кв. м

ВВОД ЖИЛЬЯ 
В ГОРОДСКОМ ОКРУГЕ 
«ГОРОД ЮЖНО-САХАЛИНСК» 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ЗАБОТА
Продолжается масштабная рекон-

струкция очистных сооружений канали-
зации № 7. По завершении всех работ 
производственная мощность их достиг-
нет 90 тыс. кубометров в сутки (сейчас 
40 тыс.). Здесь будет проводиться полная 
механическая и биологическая очистка 
стоков по новейшим технологиям, анало-
гов которым в России пока нет. Идет по 
графику строительство канализационно-
го коллектора в южной части города. На 
новые очистные переведут как имеющие-
ся жилые микрорайоны, так и те, что по-
явятся в перспективе. Протяженность се-
тей составит около 14 км, сейчас проло-
жено 3 км. 

Намечен в 2022 году ввод в эксплуата-
цию обновленных очистных сооружений 
в Ново-Александровске. Сейчас они мо-
гут переработать около 800 кубометров в 
сутки, после окончания работ пропускная 
способность увеличится до 2 тыс. кубо-
метров.

НАШ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН
В Южно-Сахалинске проходит пер-

вый этап  публичных слушаний по проек-
там стратегически важных для развития 
островной столицы документов – Гене-
рального плана и Правил землепользова-
ния и застройки городского округа. Ген-
план определит градостроительную по-
литику областного центра на ближайшие 
25 лет. В нем, в частности, отражены пер-
спективы по строительству детских са-
дов, школ, спортивных и культурных объ-
ектов, общественных пространств. Осо-
бое внимание уделено развитию автодо-
рожной сети.

Мэр Южно-Сахалинска Сергей Надса-
дин призвал жителей города принять ак-
тивное участие в публичных слушаниях, 
выразить свою точку зрения и таким об-
разом внести вклад в будущее областно-
го центра. До 28 апреля южносахалин-
цы могут самостоятельно ознакомиться 
с информационными материалами, под-
лежащими обсуждению, на специальных 
стендах и на сайте администрации горо-
да, получить консультацию по интересу-
ющим вопросам, а также направить за-
мечания и предложения, касающиеся 
проектов, в департамент архитектуры и 
градостроительства. 

Очные обсуждения проектов Генплана 
и Правил землепользования и застройки 
пройдут с 10 по 18 марта.

цию в общей сложности 45 многоквар-
тирных жилых домов.

Активно развивается район так на-
зываемого нового Дальнего, который 
по праву считается одним из самых 
перспективных в Южно-Сахалинске. 
В 2021 году на улице Бориса Полево-
го было построено около 2 тыс. кв. ме-
тров жилья. Продолжается возведе-
ние двух многоквартирных домов на 
улице Новой. Это около 140 квартир 
(3,8 тыс. кв. метров). Окончание всех 
работ запланировано на 4-й квартал 
2022 года. 

В 2021-м на три месяца раньше сро-
ка завершили строительство детско-
го сада с бассейном в Дальнем. Он рас-
пахнет свои двери перед 330 ребятами 
нынешней весной. Был закончен капи-
тальный ремонт фасадов детского са-
да «Матрешка» и школы № 34 в Бе-
резняках. Продолжается возведение 
дополнительного учебного корпуса 
школы № 30 в Луговом на 550 мест. 

Нынешней весной в Дальнем нач-
нется строительство поликлиники. В 
этом учреждении здравоохранения бу-
дут детское и взрослое отделения, ос-
нащенные современным оборудова-
нием. За день поликлинику смогут по-
сещать до 120 человек. Она придет на 
смену местной амбулатории, которая 
технически и морально устарела. 

В Южно-Сахалинске сдано в эксплу-
атацию современное здание станции 
скорой помощи. На 13 тыс. кв. метров 
созданы все условия для медперсона-
ла – комнаты отдыха, душевые, столо-
вая, спортзал. Здесь же разместились 
единая диспетчерская служба, кото-
рая принимает вызовы со всей обла-
сти, и территориальный центр меди-
цины катастроф. 

Около 400 млн рублей выделяется из 
областного бюджета на обеспечение 

ВРЕМЯ ОБНОВЛЕНИЯ
В 2021 году в городском округе был 

проведен текущий ремонт 345 дворов и 
140 внутриквартальных проездов. Эти 
работы были активизированы по ини-
циативе губернатора Валерия Лимарен-
ко. Средства на их проведение выделили 
из островной казны. Крупномасштабная 
программа по текущему ремонту дворо-
вых территорий будет продолжена. Мэр 
Сергей Надсадин нацелил профильные структуры администрации города на сохране-
ние прошлогодних объемов обновления.

Продолжается активное озеленение Южно-Сахалинска. В 2021 году было высажено 
более 2 тыс. деревьев и 1,2 тыс. кустарников, 250 тыс. цветов. В 2022-м запланировано 
посадить свыше 3 тыс. деревьев и кустарников, более 300 тыс. цветов. 

водоснабжения Владимировки. Соот-
ветствующий проект готов. Ждет до-
мовладения жителей района и гази-
фикация. 

Наталья РУСИНОВА
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СПРАВКА
Евгений Токарев в сфере ЖКХ более 25 лет. В 

системе водоснабжения и водоотведения прошел 
трудовой путь от слесаря аварийно-восстанови-
тельных работ до главного инженера водоснабже-
ния. С 2006-го трудился главным специалистом от-
дела инженерных сетей, затем заместителем на-
чальника департамента городского хозяйства ад-
министрации Южно-Сахалинска.

В 2016 году был принят на должность заместите-
ля руководителя регионального агентства по разви-
тию электроэнергетики и газификации Сахалинской 
области, а через два года его возглавил. С апреля 
2020-го по ноябрь 2021-го являлся директором МКП 
«Городской водоканал». В настоящее время – гене-
ральный директор «РВК-Сахалин».

С 1 января 2022 года 
компания-концессионер, 
которая пришла на сме-
ну МКП «Городской во-
доканал», приступила к 
операционной деятель-
ности в Южно-Сахалин-
ске. А месяц назад она 
влилась в группу ком-
паний «Росводоканал» 
и продолжила работать 
под новым названием 
«РВК-Сахалин». О ее за-
дачах рассказал гене-
ральный директор Евге-
ний ТОКАРЕВ.

– Евгений Геннадье-
вич, чем выгодно для 
Южно-Сахалинска по-
явление предприятия 
такого крупного хол-
динга, как «Росводока-
нал»?

– В России это ведущий 
частный оператор, один 
из лидеров по объему 
привлеченных средств 
на развитие сферы водо-

снабжения и водоотведе-
ния. Предприятия «Рос-
водоканала» обеспечива-
ют чистой водой почти 
7 млн жителей в 10 горо-
дах нашей страны. Рабо-
та в составе крупнейше-
го отраслевого холдинга 
позволит «РВК-Сахалин» 
эффективно модернизи-
ровать и развивать ком-
мунальную инфраструк-
туру, использовать луч-
шие практики, повы-
шать качество услуг и 
внедрять новые удобные 
сервисы для горожан.

– Что в планах «РВК-
Сахалин» на ближай-
шие годы?

– В инвестиционной 
программе, которая яв-
ляется базовым доку-
ментом, определяющим 
нашу деятельность, и 
находится в открытом 
доступе, детально распи-
сан внушительный ком-

плекс мероприятий по 
развитию системы водо-
снабжения областного 
центра до 2070 года. Для 
ее реализации ВЭБ.РФ 
открыл кредитную ли-
нию в размере 6,5 млрд 
рублей.

Если говорить о бли-
жайших задачах, то на 
2022–2024 годы заплани-
ровано строительство 
водозабора «Южный», 
включая магистральные 
водоводы протяженно-
стью 8 километров. В со-
став централизованных 
систем водоснабжения 
и водоотведения войдут 
локальные сети плани-
ровочных районов Хо-
мутово, Лиственничное, 
жилых образований Зи-
ма, Грушевый сад и дру-
гих южных районов. По-
сле ввода нового объек-
та будет обеспечено ста-
бильное водоснабжение 
этой части города.

На территории водоза-
бора «Луговое» взамен 
устаревших запланиро-
вано бурение десяти но-
вых скважин, пять из 
них введут в эксплуата-
цию в нынешнем году.

Еще один этап – стро-
ительство сетей, необ-
ходимых для обеспече-
ния водой нового жило-

го микрорайона «Уюн» в 
северо-восточной части 
Южно-Сахалинска. Го-
род расширяется, соот-
ветственно, нужно соз-
давать сети, насосные 
станции, увеличивать 
мощности источников 
водоснабжения и очист-
ных сооружений канали-
зации для появляющих-
ся жилых кварталов.

– А до изношенных 
сетей, которых в на-
шем городском окру-
ге по разным оценкам 
от 45 до 55 процентов, 
когда дойдет дело?

– Конечно, обновление 
изношенных коммуника-
ций в приоритете. В этом 
году будут частично ре-
конструированы ветхие 
водопроводы   9-го мик-
рорайона, участок водо-
провода на улице Ком-
сомольской, водоводы, 
расположенные на четы-
рех дворовых террито-
риях в разных районах 
города.

Всего за время реали-
зации инвестиционной 
программы на рекон-
струкцию городской 
системы водоснабже-
ния и водоотведения 
будет затрачено около 
12 млрд рублей. В 2022 
году 104 млн (в после-
дующем – ежегодно не 
менее 150 млн рублей) 
направят на сети водо-
снабжения. А с 2023-го 
ежегодно 150-250 млн 
рублей пойдут на ре-
конструкцию системы 
водоотведения.

– Собираетесь ли ис-
пользовать в своей ра-
боте новые цифровые 
технологии?

– Безусловно, постара-
емся по максимуму ав-
томатизировать произ-
водственные процессы. 
Уже создан головной мо-
дуль системы диспет-
черского управления, к 
которому подключены 

первые объекты водо-
снабжения. Сотрудни-
ки этой службы кругло-
суточно контролируют 
процесс водоснабжения 
и водоотведения в горо-
де, занимаются работой 
сооружений, принимают 
обращения населения. 
Со временем в электрон-
ную программу войдут 
все инженерные объек-
ты, мы сможем отслежи-
вать в онлайн-режиме 
нештатные ситуации. 
Также будем интегриро-
вать в экосистему циф-
рового водоканала лице-
вые счета абонентов, по-
казания приборов учета.

– Достаточно ли 
укомплектован штат 
предприятия для вы-
полнения такого со-
лидного количества 
задач?

– Сейчас в коллекти-
ве почти 500 сотрудни-
ков. Планируем наби-
рать штат нового под-
разделения – дирекции 
по капитальному стро-
ительству, которая бу-
дет отвечать за реали-
зацию инвестиционной 
программы. Эту дирек-
цию уже возглавил спе-
циалист из Тюмени, 
участник комплексной 
программы развития 
руководителей и кадро-
вого резерва «Росводо-
канала».

Одно из важных пре-
имуществ в том, что 
его предприятия имеют 
возможность использо-
вать опыт и знания со-
трудников, работаю-
щих в разных регионах. 
По мере необходимости 
мы обратимся к ним за 

Планы чистой воды 
В Южно-Сахалинске полностью модернизируют 
систему водоснабжения и водоотведения.
100 дней назад областное правительство, 
администрация Южно-Сахалинска и совместное 
предприятие группы компаний «Росводоканал» 
и госкорпорации ВЭБ.РФ – Первая водная 
концессионная компания – заключили 
концессионное соглашение. В соответствии 
с подписанным документом на обновление 
комплекса водоснабжения и водоотведения 
островной столицы до 2070 года направят 
более 19 млрд рублей инвестиций. консультацией или ор-

ганизуем совместный 
мозговой штурм. Ка-
кой бы сложной ни бы-
ла задача, не останемся 
с ней наедине.

– Евгений Геннадье-
вич, насколько каче-
ство южно-сахалин-
ской воды близко к 
идеальному?

– Смею заверить, под-
готовка воды перед по-
дачей в распредели-
тельную сеть Южно-Са-
халинска проводится 
должным образом. Про-
бы для контроля каче-
ства специалисты лабо-
ратории берут каждый 
час, включая ночное 
время. Из абсолютного 
большинства источни-
ков мы подаем воду вы-
сокого качества.

В инвестиционной 
программе предусмо-
трен большой перечень 
мероприятий, цель ко-
торых - исключить эпи-
зодически возникающие 
несоответствия каче-
ства воды по отдельным 
показателям и водозабо-
рам.

Кроме того, на ка-
чество воды неизбеж-
но влияет состояние 
сетей, поэтому «РВК-
Сахалин» в первую 
очередь берется имен-
но за их обновление. 
В целом вода в остров-
ной столице считается 
гораздо более мягкой, 
чем в других городах 
страны, расположен-
ных на материке: в ней 
значительно меньше 
железа.

Анна СУХОРЕБРИК
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В чем заключается секрет 
долголетия? Несомненно, 
он у каждого свой. 91-летняя 
южносахалинка Клавдия 
Демьяновна ВАСИЛЬЕВА, 
которая треть жизни служила 
медицине, считает, что силы ей 
всегда давала работа.

Про офицерскую вдову мне предло-
жил рассказать председатель област-
ной общественной организации вете-
ранов органов госбезопасности Алек-
сандр Иванча, с сожалением конста-
тировавший, что в ее рядах осталось 
всего три участницы трудового фрон-
та. Среди них Клавдия Демья-
новна Васильева – настоя-
щая героиня и большая ум-
ница. 

Мы быстро договори-
лись об интервью, и вот 
на пороге квартиры ме-
ня встречает подтянутая 
ухоженная женщина с до-
брым и мудрым взглядом. 
Радушно пригласила в ком-
нату, и начался неспешный разго-
вор. Как полноводная река, он перенес 
нас в первую половину прошлого сто-
летия. 

Моя собеседница родилась 20 апре-
ля 1930 года в селе Быстримовка в Се-
верном Казахстане. Через год родите-
ли, спасаясь от голода, переехали на 
Сахалин. В семье Котенко тогда бы-
ло четыре ребенка. Обосновались в 
Красной Тыми, маме предложили ра-
боту на молокозаводе, отец устроил-
ся конюхом в совхоз. В конце 30-х его 
арестовали как врага народа и рас-
стреляли, а реабилитировали только 
через 40 лет… 

Мама осталась одна, с большим хо-
зяйством и уже пятью ребятишка-
ми на руках. В Красной Тыми осиро-
тевшая семья и пережила войну, ко-
торая сохранилась в памяти Клавдии 
Демьяновны отдельными фрагмента-
ми. До школы в Дербинском (ныне Ты-
мовское) девочка каждый день ходи-
ла пешком, примерно 6 километров в 

Талант высшей категории 
Врач, чей самоотверженный труд отмечен высокой наградой, 
за 36 лет провела тысячи успешных хирургических операций. 
один конец, в любую погоду. 

– Классом мы собирали посылки для 
фронтовиков, – рассказывает моя собе-
седница. – Помню, чтобы выжить, са-
жали побольше картошки, ловили ры-
бу. Школьники с утра до вечера труди-
лись на полях в совхозе, здесь и прохо-
дили наши летние каникулы. 

Наверное, тогда она и получила 
стальную закалку на всю жизнь: как 
бы ни было трудно – не смей ныть, 
стисни зубы и работай…

После школы Клавдия поступила в 
Хабаровский мединститут. Почти все 
дети в их семье получили высшее об-
разование. 

– Две сестры стали учителями, еще 
одна выучилась на горного инжене-
ра в Москве. Откуда у нашей мамочки 
брались силы поднять нас, уму непо-
стижимо! – говорит пожилая женщи-
на, а у самой на глазах слезы…

В 1954-м девушка с дипломом врача-
лечебника приехала по распреде-

лению в Чехов. В поликлинике 
вела прием как лор и два го-

да осваивала хирургию, ко-
торая захватила с головой. 
Сначала училась вырезать 
аппендикс. Как-то завотде-
лением заболела, и моло-

денькой девчонке пришлось 
впервые оперировать самосто-

ятельно.
– Я потом каждые пять минут бега-

ла к пациентке в палату, очень пере-
живала за ее состояние, но все прошло 
хорошо, – улыбается Клавдия Демья-
новна. 

Затем бойкая девушка попросилась 
на специализацию в лор-отделение об-
ластной больницы. 

– Заведующий им Евгений Иванович 
Коровин стал моим учителем. Снача-
ла я ему ассистировала, позже стала 
оперировать сама, – с гордостью гово-
рит врач высшей категории. 

В Южно-Сахалинске Клавдия позна-
комилась с будущим мужем Никола-
ем Васильевым, участником Великой 
Отечественной войны. Офицер КГБ 
оказался основательным и надежным. 
Молодая семья поселилась в япон-
ском бараке, жили душа в душу и бы-
товых неудобств особо не замечали. У 
супругов родилось две дочери. В бла-
гоустроенную квартиру переехали по-
сле встречи с Павлом Леоновым. Пер-
вому секретарю обкома КПСС понадо-

билась медпомошь, и Клавдия поеха-
ла на вызов. Павел Артемович, узнав, 
в каких условиях живет первокласс-
ный специалист, распорядился обе-
спечить ее жильем. 

В областной больнице за восемь лет 
талантливый врач освоила все виды 
лор-операций, через ее руки прошли 
тысячи пациентов, многих она спасла 
от инвалидности. 

– Я была очень худой, и все поража-
лись, как такая тростинка сложные 
операции делает, – вспоминает Клав-
дия Васильева. 

Бешеный ритм работы, без праздни-
ков и выходных, сказался на ее здо-
ровье. После того как она переболела 
гриппом в тяжелой форме, пришлось 
перейти в поликлинику № 5, которую 
позже преобразовали в консультатив-
но-диагностический центр. Полдня 
вела прием, полдня оперировала в во-
енном госпитале – уже просто не мог-
ла без этого. За верность врачебному 
долгу в 1976 году ее наградили орде-
ном Трудового Красного 
Знамени. 

– Мама все время про-
падала на работе, – делит-
ся воспоминаниями млад-
шая дочь Татьяна, кото-
рая уже много лет тру-
дится врачом-офтальмо-
логом. – Детей в основ-
ном воспитывал папа. 

Как-то отводил меня в детский сад, к 
нам подошла сердобольная женщина 
и участливо спросила: «Может, вам 
чем-то помочь? Вы же один детей рас-
тите?»

Клавдия Демьяновна, которая уже 
много лет назад овдовела, подтверж-
дает, что муж помогал во всем, без не-
го она бы не смогла полностью посвя-
тить себя любимой работе.

В 1987-м ушла на пенсию и стала в се-
мье, как выразилась Татьяна, главной 
по внукам. Вынянчила троих, но нахо-
дила время и на патриотическую рабо-
ту со школьниками. Сейчас уже трое 
правнуков подрастают. 

Когда весной позапрошлого года на 
90-летний юбилей собралась вся боль-
шая семья, поздравить именинницу 
приехал мэр города Сергей Надсадин. 
Он горячо поблагодарил Клавдию Де-
мьяновну за бесценный вклад в саха-
линскую медицину. 

Анна СУХОРЕБРИК

В годы войны 
Клавдия Васильева 
получила стальную 
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В областной больнице за восемь лет 
талантливый врач освоила все виды 
лор-операций, через ее руки прошли 
тысячи пациентов, многих она спасла 
от инвалидности. 
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«Русская красавица!» – именно 
так подумала я, впервые увидев 
эту молодую женщину. Высокая, 
статная, с ясным взглядом и 
чудесной улыбкой. Добавьте 
к этому великолепного рисунка 
красное традиционное русское 
платье в пол, легкую поступь, 
волну густых длинных волос, 
звучный и одновременно мягкий 
голос – и готов образ 
удивительного человека, 
музыканта, педагога, 
исследователя, певицы 
Марии ЗАХАРОВОЙ. 
Коренная сахалинка, она волею 
судьбы оказалась вдалеке 
от нашего острова, на Алтае, 
где вместе с мужем живет в 
селе Верх-Уймон, выращивает 
овес, ухаживает за лошадьми, 
воспитывает сыновей и занимается 
самобытным творчеством. А еще 
Мария свято верит, что исконная 
русская песня способна исцелять 
исстрадавшиеся души и верой 
своей заражает страждущих, даря 
им надежду и любовь...

– Мама моя коренная сахалинка, 
отец из Приморья. Родилась и вырос-
ла я в Южно-Сахалинске. Училась в 
Восточном лицее и в центральной му-
зыкальной школе на хоровом отделе-
нии у прекрасного педагога Валенти-
ны Алексеевны Тутуровой. Она дала 
толчок для моего развития не толь-
ко как музыканта, но и как человека: 
формировала в нас мощный духовно-
нравственный фундамент, который 
помогает мне сейчас в воспитании 
своих детей. То время я вспоминаю с 
любовью.

Когда стала подростком, перекраси-
ла волосы в черный цвет, обзавелась 
пирсингом, делала очень яркий маки-
яж глаз. Таким бунтарским образом 
выражала себя. Музыку слушала са-
мую разную, и классику в том числе. 
А потом в лицей пришла работать Ла-
риса Владимировна Качайкина и да-
ла мне немного другой взгляд на му-
зыку. Она организовала вокально-ин-
струментальный ансамбль, и мы с ней 
сразу нашли общий язык, наверное, 
потому, что глубинно похожи. Я обре-
ла в ней наставницу, она помогла мне 
сформировать свой стиль, свое творче-
ское лицо. Очень благодарна за этот 
опыт и за поддержку, которую ощу-
щаю до сих пор.

– Мои родители всю жизнь самоот-
верженно работали, занимались се-
мейным рыбным бизнесом. Они хоте-
ли, чтобы я продолжила их дело. По-

Всем движет любовь
Фольклорная терапия: старинная песня и хоровод - 
лучшее средство избавления от обид и горьких мыслей.
этому, когда окончила школу, послу-
шалась их и поступила во Владивосто-
ке в Дальневосточный государствен-
ный, ныне федеральный, университет 
на факультет экономики и междуна-
родного менеджмента. Обучалась по 
двухдипломной российско-американ-
ской программе и знала, что все это 
нужно: и английский язык, и Human 
Resources Management, который учит 
взаимодействовать с людьми в кол-
лективе. Но при этом я очень четко по-
нимала: экономика – не мое. 

Конечно же, продолжила занимать-
ся музыкой. В последних классах шко-
лы начала слушать группу «Мельни-
ца», и именно она пробудила интерес 
к фольклору. Мне очень близки бре-
тонская, кельтская, ирландская му-
зыка и танцы. Приехав во Владиво-
сток, я увидела объявление о наборе 
в школу ирландских танцев, пришла 
туда, сразу влилась в сплоченную ко-
манду и познакомилась с ребятами из 
ансамбля «Нибелунги». Я пела и игра-
ла на гитаре, они предложили мне за-
писать с ними альбом. Это было в 2010 
году. Несмотря на учебу, находилось 
время и на концерты. Мы очень мно-
го выступали с «Нибелунгами», даже 
в Китае.

– Через год после окончания универ-
ситета я поступила во Владивосток-
ский колледж искусств на народное 
отделение. У меня было время поду-
мать, чем заняться, и именно в тот пе-
риод произошла судьбоносная встреча 
с заведующей отделением сольно-хо-
рового пения колледжа. Я прониклась 
общением с этой прекрасной женщи-
ной, моим будущим педагогом, кото-
рой благодарна за глубокие знания, 
за любовь к народной песне. И конеч-
но же, на народное отделение я отпра-
вилась учиться вполне осознанно. Так 
реализовывалась мечта, которую вы-
нашивала со школы.

В моей жизни было несколько ситу-
аций, когда я могла пойти совсем дру-
гой дорогой. Появилась возможность 
стажироваться в Китае, в Ирландии, 
но останавливали музыка и юноше-
ский максимализм, который не позво-
лял расставаться с друзьями. И я нику-
да не поехала. 

Мне кажется, любовь к народной 
песне есть у всех. Это определенный 
код, который в нас заложен. У кого-то 
он раскрывается, у других спит. Меня 
моя любовь к традиционным песням и 
музыке разных народов привела в ито-
ге к русскому фольклору. Поначалу я 
больше интересовалась ирландской 
музыкальной культурой. Как оказа-
лось, мы с ирландцами родственники, 
у нас очень много схожего, особенно в 
бытовых танцах. Я это поняла, когда 
погрузилась в изучение русского тан-
цевального искусства.

– Мой интерес к фольклору привел 
меня в замечательную компанию, в 
которой я познакомилась со своим бу-
дущим мужем. Иван - один из инициа-
торов возрождения традиционной рус-
ской культуры во Владивостоке, и мы 
нашли друг друга. Он услышал меня 
на фестивале, вдохновился моим го-
лосом, начали общаться, и вскоре я из 
Кисляковой стала Захаровой. Встрети-
лись и соединились две стихии – Иван 
да Марья, так мы себя с тех пор вели-
чаем. 

У нас была свадьба со старинными 
обрядами, одеждой, песнями – все как 
полагается. А спустя время родилось 
два прекрасных сына. Сейчас одно-
му четыре года, второму – почти два. 
Мои помощники, оба танцуют, поют, 
играют.

А год назад мы переехали. Муж 
давно хотел на Алтай, он оттуда ро-
дом, у него там был земельный уча-
сток. И прошлой весной мы наконец 
решились: сели в машину и отправи-
лись с детьми из Владивостока в Верх-
Уймон. Мы уже прижились, занима-
емся сельским хозяйством, выращи-
ваем кормовой овес – так называемую 
зеленку, – планируем завести пасеку. 
У нас есть кони, и мы организуем про-
гулки верхом, развиваем туристиче-
ский бизнес. Это очень востребовано, 
привлекает много людей, и у нас полу-
чается себя реализовать и в таком на-
правлении, и в моем любимом деле – 
фольклорном искусстве. 

– Не так давно я начала заниматься 
народным пением по особой методике, 
которая называется «Терапия фоль-
клором», и прошла обучение у ее авто-
ра – замечательного этнографа, пси-
холога Елизаветы Тюгаевой из Ново-
сибирска. Она разработала свою уни-
кальную систему более 10 лет назад 
и за эти годы выстроила последова-
тельность занятий, помогающих рас-
крыть в человеке национальный код. 

На мастер-классах по методике Ели-
заветы Тюгаевой люди не просто зна-
комятся со старинными песнями как 
с произведениями вокального искус-
ства, а получают возможность прочув-
ствовать их, пропустить через себя. Я 
полностью разделяю мнение Елизаве-
ты, что традиционные старинные рус-
ские песни содержат в себе огромный 
психологический потенциал. Совмест-
ное их пропевание способно излечи-
вать душу. И это не высокие слова, а 
достоверный, многократно проверен-
ный факт. Песня глубоко проникает в 
сущность человека и освобождает его 

от непрожитых эмоций, запрятанных 
в потаенных глубинах души. 

Женщинам, которые приходят ко 
мне на занятия, я всегда говорю: «Ес-
ли хочется плакать – плачьте». Вме-
сте со слезами и с помощью песни из 
человека уходит, вымывается эмоци-
ональная горечь. Мне всегда радостно 
видеть, как постепенно меняются жен-
щины, какими светлыми и одухотво-
ренными становятся их лица. К кон-
цу занятий они превращаются в одно 
целое, и это очень важно в нашу эпоху 
эгоцентризма, когда всем нам так не 
хватает душевного единения. Будем 
учиться его воссоздавать с помощью 
народной песни и хоровода. Это нуж-
но каждому человеку. 

– На остров я приезжаю к отцу. Ма-
мочка, к сожалению, умерла 3 года на-
зад. В этот раз впервые провела в Юж-
но-Сахалинске занятия по методике 
«Терапия фольклора», и мне радостно, 
что земляки не подвели: пришли пре-
красные женщины, мы замечательно 
спелись и схороводились. Я очень на-
деюсь, что буду приезжать в Южно-Са-
халинск часто и терапия фольклором 
многим поможет восстановить душев-
ный покой. 

Скоро я возвращаюсь в Верх-Уймон. 
Там предстоит серьезная работа, мы с 
группой «Нибелунги» находимся в про-
цессе записи нового акустического аль-
бома. Делаем это дистанционно: ребята 
записывают во Владивостоке инстру-
ментальную партию, а я пою на Алтае. 

У меня много дел, и все нужные. Я 
воспитываю детей, веду дом, помогаю 
мужу, занимаюсь бизнесом, сельским 
хозяйством, прикладным творчеством, 
сотрудничаю с «Нибелунгами», прово-
жу занятия по фольклорному пению. 
Как я все успеваю? Не могу ответить 
на этот вопрос. Наверное, просто хочет-
ся заниматься, творить, идти вперед, и 
всем этим движет любовь. Без нее ни-
как. 

Записала Юлия ВЯТРЖИК
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Когда утром выходишь 
в чистый уютный двор, 
где тебя встречают 
нежная цветущая сакура 
и забавные деревянные 
зверушки, настроение 
заметно улучшается. 
В том числе и для этого 
члены ТОС «Успешный» 
в Ново-Александровске 
с любовью обустраивают 
каждый уголок своей 
придомовой территории. 
Их объединение 
стало лауреатом 
номинации «Лучшее 
ТОС (территориальное 
общественное 
самоуправление)» конкурса 
«Сахалинский маяк-2021». 

ТОС «Успешный», объеди-
нившее большую дворовую 
территорию домов № 3 и 5 в пе-
реулке Мичурина, было созда-
но весной 2018 года. С таким 
предложением к соседям обра-
тилась Лариса Фалилеева, ко-
торая живет здесь уже почти 
20 лет. Понаблюдав за другими 
ТОС, женщина убедилась, что 
партнерство с органами вла-
сти дает зримые результаты. 

Новоалександровцы, приняв 
с ее подачи решение создать 
ТОС, за месяц зарегистриро-
вали устав, утвердили членов 
правления, в каждом подъезде 
назначили старшего. А Ларису 
Николаевну избрали замести-
телем председателя «Успеш-
ного». И безликий просторный 

Успех ко двору 
Инициативные горожане превращают территории 
около своих домов в красивые места для прогулок и отдыха.

двор стал преображаться на 
глазах. 

Первым делом по просьбе 
автовладельцев оборудовали 
парковку возле дома № 3. Жи-
тели сразу оценили преиму-
щества социального проекта 
«Парковочка», до реализации 
которого на узком простран-
стве машины разъезжались 
впритирку. 

Затем появилась система ви-
деонаблюдения. Этот бдитель-
ный сторож хорошо помогает 
поддерживать порядок.

– Однажды в нашем дворе 
разбили облицовочную плит-
ку на доме № 5. Камера пока-
зала, что это сделали учащие-
ся расположенной рядом шко-
лы. Родителям маленьких ху-
лиганов пришлось возмещать 
ущерб, – рассказывает Лариса 
Фалилеева. 

Потом «Успешный» взялся 
за более крупные проекты. На 
«Зеленый уголок» были потра-
чены средства двух грантов – 
муниципального и област-
ного. За их счет оборудовали 
детскую игровую площадку, 
удобную и красивую, вокруг 
посадили живую изгородь. Ра-
боты велись по дизайнерско-
му проекту. 

Детскую площадку укра-
сили деревянные фигурки – 
черепахи и лошадки, добро-
душный удав. ТОС внима-
тельно следит за состоянием 
этой зоны: на зиму сняли ка-

чели, чтобы дольше прослу-
жили, летом собираются под-
красить скульптуры. В пла-
нах «Успешного» на этот год - 
уложить на игровой площадке 
мягкое покрытие. 

– Мы постоянно занимаем-
ся озеленением. На прилегаю-
щей территории высадили са-
куру, акацию, клены, хвойные 
деревья и кусты. Это был вто-
рой этап «Зеленого уголка», – 
объясняет Лариса Фалилее-
ва. – Весной будем любовать-
ся цветением сакуры и других 
растений. 

Жительница дома № 5 Ольга 
Алексеева-Соловьева утверж-

дает, что именно Лариса Ни-
колаевна обеспечивает их ТОС 
успех: 

– Она обладает удивитель-
ной объединяющей энерги-
ей, по ее инициативе мы с удо-
вольствием наводим во дворе 
порядок, сажаем цветы. Внеш-
ний вид нашей территории с 
другими просто не сравнить!

Еще один яркий проект под 
названием «Полоса препят-
ствий» презентовали минув-
шей осенью во время большо-
го семейного праздника. На 
радость детворе во дворе уста-
новили аттракционы «Джунг-
ли» и «Веревочный мост», еще 
две конструкции оборудовали 
за счет областного гранта. 

С тех пор на полосе препят-
ствий часами пропадают ре-
бята из соседних домов, ведь 
такой современной спортив-
но-игровой зоны поблизости 
больше нет. 

– Мы благодарим за содей-
ствие департамент внутрен-
ней политики администрации 
города, куда члены ТОС мо-

КСТАТИ
Территориальные обще-

ственные самоуправления в 
Южно-Сахалинске начали соз-
давать с 2016 года. Сейчас в 
городском  округе действу-
ет 91 ТОС. Ежегодно их пред-
ставители участвуют в муни-
ципальном конкурсе, лучшие 
проекты по благоустройству и 
развитию территорий получа-
ют грантовую поддержку. Пре-
дельный размер субсидии - 
500 тыс. рублей. С подробной 
информацией о создании ТОС 
можно ознакомиться на офи-
циальном сайте администра-
ции Южно-Сахалинска. Кон-
сультации дают в департамен-
те внутренней политики по те-
лефону 300-814 (доб. 2, 7).

гут обратиться за помощью на 
любом этапе – от создания до 
получения социальных гран-
тов на реализацию проектов. 
Всегда готов поддержать на-
ши инициативы депутат Гор-
думы Южно-Сахалинска Сер-
гей Замотаев. Он приходит на 
все мероприятия, можно даже 
сказать, опекает наше ТОС, –
говорит Лариса Фалилеева.

По ее словам, в двух «мичу-
ринских» домах живут люди 
разных возрастов, много се-
мей с детьми. 

– После январской метели 
все дружно вышли на очист-
ку двора от снега. К Новому го-
ду жильцы дома № 5 украсили 
подъезды, и подошли к этому 
творчески. Члены ТОС всегда 
совместно обсуждают проек-
ты. Когда город дает механизм 
и деньги на то, чтобы навести 
порядок в своих дворах, этим 
обязательно нужно воспользо-
ваться. Да, приходится самим 
искать подрядчика, получать 
согласования, но усилия того 
стоят, – считает Лариса Нико-
лаевна. 

Анна СУХОРЕБРИК

По словам министра 
здравоохранения Саха-
линской области Вла-
димира Кузнецова, в ре-
гионе около 70% болею-
щих коронавирусом под-
хватили именно штамм 
омикрон с самой высо-
кой контагиозностью, 
то есть максимально за-
разный. Но есть и плю-
сы – переносится он лег-
че, чем предыдущие его 
собратья. Это естествен-
ный путь любых виру-
сов, распространяющих-
ся воздушно-капельным 
путем – со временем они 
становятся более зараз-
ными, но менее леталь-
ными. 

– Омикрон похож на 
обычную острую респи-
раторную инфекцию. 
Симптомы те же – на-
сморк, боль в горле, 
температура пару дней. 
По нашим наблюдени-
ям непривитые чув-
ствуют недомогание в 
среднем 5-6 дней, в то 

Коварная буква О
Сейчас омикрон – преобладающий штамм коронавируса 
COVID-19 на территории Сахалинской области.время как получившие 

обе дозы вакцины – 2-3 
дня. Ревакцинирован-
ные обычно переносят 
ковид бессимптомно 
либо с минимальными 
проявлениями, – гово-
рит Владимир Кузне-
цов.

Министр уверен – ко-
ронавирус нового типа 
со временем превратит-
ся в сезонную и вакци-
ноуправляемую инфек-
цию. В качестве приме-
ра приводится грипп, от 
которого делают поли-
валентную прививку, то 
есть такую, которая за-
щищает от двух-трех са-
мых распространенных 
в этом сезоне штаммов. 
Так же будет и с кови-
дом.

Несмотря на возрос-
шее количество зараже-
ний и колоссальную на-
грузку на медиков пер-
вичного звена, в красные 
зоны на госпитализа-

цию попадает все мень-
ше больных. Раньше при 
положительном анализе 
пациенты нуждались в 
строгом контроле – пре-
дыдущие штаммы коро-
навируса очень часто со-
провождались пневмо-
нией, к которой присое-
динялась и бактериаль-
ная инфекция. А список 
осложнений после пере-
несенной хвори очень об-
ширен. Основные – тром-
боз глубоких вен, голов-
ные боли, проблемы с 
сердцем, невралгиче-
ские отклонения. 

Примерно у трети пере-
болевших начинались па-
нические атаки, тревож-
ные расстройства и т. п. 
При отсутствии медика-
ментозной помощи они 
грозили перейти в полно-
ценную депрессию с на-
блюдением у психиатра. 
Не зря для перенесших 
опасный недуг в регионе 
была введена постковид-
ная диспансеризация. 

Сейчас таких проблем 
значительно меньше, 
да и поправляются па-
циенты быстрее. В аб-
солютном большинстве 
случаев лечение прохо-
дит в домашних усло-
виях и ведет к полному 
выздоровлению.

Еще одна особенность 
нового штамма – ста-
ли чаще болеть дети и 
подростки. Поэтому бы-
ло принято решение от-
правлять на дистанци-
онку те учебные коллек-
тивы, где число заразив-
шихся превышает 20%. 
Разобщение школьни-
ков помогло – сейчас за-
болеваемость среди них 
пошла на спад. 

Самым надежным 
средством профилак-
тики коронавируса но-
вого типа была и оста-
ется вакцинация. При-
чем в большем выигры-

ше те, кто успел полу-
чить не только обе дозы 
«Спутника V», но и через 
полгода ввел одноком-
понентный «Спутник 
Лайт». По статистике, 
иммунный ответ у них 
сильнее. 

– Нам поступают звон-
ки с вопросами о том, как 
быть дальше, если успел 
вакцинироваться  обои-
ми вариантами «Спутни-
ка». Стоит ли уповать на 
пожизненный иммуни-
тет? Однозначного мне-
ния в мировом научном 
сообществе на сей счет 

нет, поскольку с момен-
та появления ковида про-
шло слишком мало време-
ни и изучен он еще недо-
статочно. Пока в России 
существует рекоменда-
ция производить ревак-
цинацию каждые полго-
да. Какой именно вак-
циной это делать, а в 
России их сейчас пять, 
нужно решать каждому 
в индивидуальном по-
рядке вместе со своим 
лечащим врачом, – го-
ворит министр. 

Наталья РУСИНОВА

ВАЖНЫЕ СРОКИ
Средний срок готовности ПЦР-теста в Южно-Саха-

линске – 2 дня, именно на него ориентируются, на-
пример, при госпитализации. Но так как загружен-
ность лаборатории велика, в этот период сотрудни-
ки часто не укладываются. И людям, ждущим лече-
ния или плановой операции, отказывают в приеме, 
так как вовремя получить свежие мазки невозмож-
но. Владимир Кузнецов уверяет, что проблема  ре-
шится в ближайшее время. 
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- Коллектив наш сплоченный, 
дружелюбный, люди работа-
ют порядочные и отзывчивые, 
некоторые – с начала создания 
учреждения. Хочется выразить 
им огромную признательность. 
Труд наш нелегкий и не всегда 
благодарный, но сотрудники не 
отчаиваются. Дорожим каждым 
из них! 

Андрей ПОТЕХИН, 
руководитель центра 

социальной адаптации

Сборник редких архивных 
документов «Сахалинская 
область в годы Великой 
Отечественной войны. 
1941-1945 гг.» помог узнать 
интересные детали о 
жизни наших земляков 
в то непростое время. 
Немало строк в нем 
посвящено мужественным 
островитянкам, которые, не 
жалея себя, трудились ради 
Победы. 

23 июня 1941 года весь север 
острова охватили митинги. 
Оглушенные страшной вестью 
люди давали обязательство 
«перевыполнять хозяйствен-
ные планы, изучить военное 
дело, еще теснее сплотиться 
вокруг партии и любимого во-
ждя товарища Сталина». Жи-
тельница Александровска об-
ратилась к домохозяйкам го-
рода: «Мы, женщины, долж-
ны сейчас работу свою строить 
так, чтобы содействовать на-
шим мужьям и сыновьям про-
изводительно работать на про-
изводстве». 

Но одной моральной под-
держки было мало. На Сахали-
не, как и во всей стране, остро 
не хватало рабочих рук. Муж-
чин стали призывать на фронт, 
их места на заводах, шахтах и 
рыбных промыслах занимали 
матери, жены и сестры. Мно-
гие довольно быстро вышли в 
передовики. 

Осенью 1941 года начали 
фиксировать первые такие 
достижения. В честь 24-й го-
довщины Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции наградили грамотой 
Совета депутатов трудящих-
ся Елену Прудникову, кочега-
ра лесозавода в Широкой Па-
ди. Быстро освоив совсем не 
женскую специальность, она 
образцово выполняла свои 
обязанности, экономя при 
этом топливо.  Комсомолка 
Ткаченко, выучившись на Ар-
ковской шахте на лебедчицу, 
каждый день выдавала 200% 
нормы. В Александровском 
совхозе тракторист Горбаче-
ва выполнила двойной план 
по уборке урожая и ремонту 
сельхозмашин. Это был изну-
рительный, но очень нужный 
Родине труд.

В других сферах сахалинки 
тоже учились обходиться без 
мужских рук. В Погиби жен-
щины-домохозяйки помогали 
быстрее закончить обработку 
рыбы. Председатель Сахобл-
исполкома Дмитрий Крюков, 
выступая в 1941 году с докла-
дом перед депутатами, отме-
тил, что женщины-директора 

школ своими силами справи-
лись с ремонтом образователь-
ных учреждений к 1 сентября. 
Пожалуй, больше других в те 
годы досталось сельчанкам. 
Помимо семейных забот на их 
плечи легли пахота и сев, убор-
ка урожая, уход за скотом и за-
готовка кормов в совхозах и 
колхозах. 

Но даже в такое сложное вре-
мя как могли заботились о ма-
терях и детях. Из докладной 
записки начальника Алексан-
дровского порта Коровичева 
можно узнать, какую помощь 
оказывали семьям красноар-
мейцев. Им ремонтировали 
квартиры, раньше других под-
возили топливо и продукты. 
Малышей, чьи отцы ушли на 
фронт, в первую очередь при-
нимали в детский сад, много-
детных освобождали от пла-
ты за дошкольное учреждение. 
В Охе беременных женщин и 
кормящих мам дополнитель-
но снабжали продуктами в ма-
газинах. 

Во многих населенных пун-
ктах были организованы заня-
тия по изучению военно-сани-
тарного дела.

В 1942 году газета «Тихооке-
анская звезда» написала о па-

Подобных учреждений в 
области больше нет, хотя 
нужда в них имеется, и, увы, 
значительная. В двухэтаж-
ном здании в Южно-Сахалин-
ске находят временное при-
станище те, от кого часто от-
ворачиваются даже близкие 
родственники. Это люди, ос-
вободившиеся из мест лише-
ния свободы, алкоголики, 
которые не могут самостоя-
тельно завязать с пагубной 
привычкой, а иногда и стари-
ки, ставшие ненужными сво-
им детям. 

Попадают в центр и приез-
жие с материка, польстивши-
еся на обещанные золотые го-
ры, которые можно зарабо-
тать на путине. Случается, их 
обманывают, и полученных 
денег не хватает на билет до-
мой. А бывает, работяги, полу-
чив расчет, на радостях начи-
нают пить, а когда приходят в 
себя, понимают, что потеряли 
и деньги, и документы. 

Истории людей, оказав-
шихся в этом учреждении, во 
многом схожи, говорит спе-

трудную минуту, - рассказы-
вает Виктория. 

В центр социальной адап-
тации, который является по-
лустационарным учрежде-
нием, люди приходят пообе-
дать и переночевать. Каждо-
му обратившемуся здесь пре-
доставляется одноразовое пи-
тание и койко-место на срок 
до 60 дней. В исключительных 
случаях он продлевается до 
90, если на это имеются осно-
вания – к примеру,  необходи-
мость прохождения медико-
социальной экспертизы для 
установления инвалидности, 
медицинского осмотра для 
дальнейшего оформления в 
дом-интернат, восстановле-
ния документов, удостоверя-
ющих личность.

Коллектив в основном состо-
ит из женщин. Что неудиви-
тельно: они менее категорич-
ны в суждениях, жалеют всех, 
кто попал, пусть даже по соб-

ственному безво-
лию, в трудную 
жизненную ситу-
ацию, и старают-
ся всеми силами 
помочь из нее вы-
браться. Хотя при-
знаются: руки опу-
скаются, когда ви-
дят ежегодно одни 
и те же лица, ког-

да некоторые получатели со-
циальных услуг грубят и тре-
буют всевозможных благ на 
основании твердого убежде-
ния: «Мне все обязаны!» Но со-
трудники стараются не уны-
вать, ведь они знают, как от-
ветственна и благородна их 
миссия. 

– Если хотя бы несколько че-
ловек после нашей помощи 
бросили пить и бомжевать, 
начали работать и взялись за 
ум – значит, мы трудились 
не зря. Для нас важно пони-
мать, что мы кому-то помог-
ли стать лучше, а кого-то бук-
вально спасли от мучитель-
ной смерти. По-моему, это до-
рогого стоит, – говорит Викто-
рия Бин. 

Наталья РУСИНОВА 

Спасительный 
приют 
Центр социальной адаптации 
для лиц без определенного 
места жительства и занятий 
стал лауреатом премии 
«Сахалинский маяк-2021». 

В центре социальной адаптации 
35 койко-мест: 30 для мужчин, 
5 для женщин. Учреждение стало 
лауреатом губернаторской премии 
«Сахалинский маяк-2021» 
в номинации «Территория добра 
и заботы». 

циалист по социальной рабо-
те Виктория Бин. В основном 
проблема у постояльцев одна 
– злоупотребление алкоголем, 
который способен разрушить 
жизнь человека. Но шанс под-
няться с социального дна 
есть всегда, и истории кли-
ентов многократно это под-
тверждают. 

Алексей (имя изменено) 
пьет с 17 лет. Алкоголизм при-
вел его к серьезной травме, те-
перь передвигается на косты-
лях. Он даже ночевать в центр 
являлся нетрезвым, а когда 
возник вопрос о его выселе-
нии, пришел в кабинет к ру-
ководителю учреждения Ан-
дрею Потехину и признался, 
что хочет бросить пить, но не 
может остановиться: «Я забул-
дыга, пропащая душа. Навер-
ное, у меня уже одна дорога – 
в могилу». Директор предло-
жил ему пройти курс лечения 
в областном наркологическом 
диспансере. Алексей около 
месяца провел на реабилита-
ции и вернулся совсем другим 
человеком. Сейчас он не пьет, 
ищет работу. 

- У нас многие подопечные 
исправляются. Потом заходят 
в гости с цветами и конфета-
ми или просто звонят, расска-
зывают, как живут, и благода-
рят, что мы не отвернулись в 

триотках, которые за два ме-
сяца изучили винтовку, на-
ган, гранаты и другое оружие. 
Тов. Черкасова в письме сво-
ей знакомой из Хабаровска с 
гордостью сообщила: «Теперь 
я уже имею понятие и о мино-
мете. Наши девчата изучают 
и это оружие». В Широкой Па-
ди для проверки боевой готов-
ности провели пробный вызов 
женской санитарной дружи-
ны. В сложных условиях от-
важные дружинницы проде-
лали 25-километровый пере-
ход и вовремя добрались до 
нужной точки. 

Те, кому возраст и здоровье 
не позволяли трудиться, то-
же вносили свой маленький 
вклад в победу. 60-летняя до-
мохозяйка Анна Тимофеев-
на Лопухова связала 5 пар те-
плых перчаток, изготовила 10 
носовых платков, купила оде-
колон и 5 пачек папирос. Все 
это бережно уложила в по-
сылку вместе с трогательным 
письмом. 

О том, как женщины встре-
чали 8 Марта, скупо расска-
зано в главе сборника, посвя-
щенной событиям 1942 года: 
«В условиях суровой военной 
обстановки и жесткой борь-
бы советские трудящиеся про-
вели Международный комму-
нистический женский день». 
За честное отношение к тру-
ду руководство треста «Саха-
линнефть» объявило благо-
дарность 15 сотрудницам. В 
этот день на воскресник в Ши-
рокопадинском районе выш-
ли несколько тысяч женщин. 
Благодаря их труду Фонд обо-
роны пополнился на 62757 ру-
блей. В свой праздник саха-
линки бесплатно шили белье 
для бойцов, латали обмунди-
рование, помогали семьям 
красноармейцев. 

Тогда нашим землячкам ка-
залось, что непосильной рабо-
те и войне не будет конца. Но 
надежда на победу помогала 
выдержать все испытания и 
трудности, выпавшие на их 
долю. 

Анна СУХОРЕБРИК

Воскресник 
на 8 Марта
В годы войны сахалинки наравне                  
с мужчинами трудились для фронта. 
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Анивчанин стал победителем в самом 
зрелищном и азартном состязании 
фестиваля – рыбацком биатлоне. 
Среди женщин в этом соревновании 
отличилась Наталья Мартынюк из 
Южно-Сахалинска. Самую крупную 
навагу длиной 43,6 см удалось 
добыть команде из областного центра 
«Сахалиночка». В командном зачете 
первые места взяли «Шахтер» 
из села Быков и «Фишка без мэнOff» 
из островной столицы. 

В честь 10-летия конкурса «Рыбацкий би-
атлон» был организован турнир чемпионов. 
В нем состязались победители прошлых лет. 
Сильнейшим оказался Дмитрий Дидков-
ский, который завоевывал звание лучшего в 
2020 году. 

Фестиваль любительской рыбалки собрал 
свыше 700 человек – 178 команд, в том числе 
из Приморского края, Бурятии и Иркутской 
области. 

– Свежий воздух и море положительных 
эмоций. Принимаю участие в этих замеча-
тельных соревнованиях уже в третий раз. Как 
всегда, все проходит очень весело и 
интересно! – поделился впечатле-
ниями рыбак-любитель из ко-
манды «Скромные пескари». 

– Участвуем в соревнова-
ниях регулярно. Выступаем 
как группа поддержки обще-
ства инвалидов из Лугового. 
В прошлом году сшили для 
чемпионата костюмы матре-
шек, а в этом – пингвинов. Та-
кое событие – настоящий празд-
ник! – рассказала южносахалинка 
Ольга.

Нынче «Сахалинский лед» впервые про-
ходил при поддержке регионального мини-
стерства туризма. К месту проведения фе-
стиваля был организован тур, клиентам обе-
спечили трансфер, питание, удочки, уроки 
ловли. 

– Я приехал на Сахалин с Черного моря. 
Впервые на зимней рыбалке. Эмоции пере-
полняют. У вас круто, очень нравится! – сооб-
щил один из участников поездки. 

В рамках соревнований состоялся мастер-
класс по приготовлению блюд из наваги и 
корюшки от шеф-поваров сообщества Chefs 
Team Russia. В нем принял участие и ми-
нистр туризма Бурятии Алдар Доржиев. Он 
рассказал о своих впечатлениях от рыбалки: 

– Первые 20 минут ничего не мог поймать. 
Подошел один добрый человек и дал хоро-
ший совет. После этого я за семь минут вы-
удил пять рыбин, в том числе одну корюшку. 
Вообще рыбалка здесь похожа на ту, что у нас 
на Байкале. Так же весело, на драйве. Люди 
общаются, отдыхают, набираются сил, выи-
грывают отличные призы. Очень здорово! Бу-
ду рекомендовать жителям Бурятии приез-
жать на Сахалин и участвовать в этих сорев-
нованиях.

Как поймать 
квадроцикл?
Главный приз XI фестиваля зимней рыбалки 
«Сахалинский лед» выиграл Вадим Боярков.

Фестиваль 
любительской 

рыбалки собрал свыше 
700 человек – 

178 команд, в том числе 
из Приморского края, 
Бурятии и Иркутской 

области. 


